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No dia onze de junho de dois mil e vinte e um, reuniu-se o Colégio de Dirigentes do Instituto Federal do Espírito
Santo, às nove horas, por webconferência, sob presidência do Reitor Jadir José Pela, com a presença dos seguintes
membros: da Pró-reitoria de Desenvolvimento Institucional, Sr. Luciano Toledo; da Pró-reitoria de Ensino, Sra.
Adriana Pionttkovsky; da Pró-reitoria de Pesquisa e Pós-graduação, Sr. André Romero; da Pró-reitoria de Extensão,
Sr. Renato Tannure; da Pró-reitoria de Administração, Sr. Lezi José Ferreira; da Diretoria Executiva, Sra. Danielli
Veiga Carneiro Sondermann; da Diretoria de Tecnologia da Informação, Sr. Johnathan Dezan; da Diretoria de
Administração, Sr. Cristiano Melado Titó; da Diretoria de Planejamento, Sr. Marcelo Teboldi; do Polo de Inovação
Vitória, sr. Marcelo Lucas Pereira Machado; do campus de Alegre, Sr. Rômulo Matos de Moraes; do campus Barra
de São Francisco, Sr. José Alexandre Gadioli; do campus Cachoeiro do Itapemirim, Sr. Edson Maciel Peixoto; do
campus Cariacica, Sr. Lodovico Ortlieb Faria; do Centro de Referência em Formação e em Educação à Distância,
Sra. Mariella Berger Andrade; do Centro de Referência em Educação, Empreendedorismo e Inovação Aberta do Ifes,
Sr. Tadeu Pissinati Sant´Anna; do campus Centro-Serrano, Sr. Wagner Poltroniere Entringer; do campus Guarapari,
Sr. Gibson Dall Orto Muniz da Silva; do campus Itapina, Sr. Fábio Lyrio; do campus Linhares, Sra. Sandra Mara
Bassani; do campus Montanha, Sra. Cláudia Cunha Monte Oliveira; do campus Nova Venécia, Sr. Anderson Rozeno
Bozzetti Batista; do campus Santa Teresa, Sra. Walkyria Barcelos Sperandio; do campus São Mateus, Sr. Aloísio
Ramos da Paixão; do campus Piúma, Sr. Marcelo Fanttini Polese; do campus Serra, Sr. José Geraldo Neves
Orlandi; do campus Venda Nova do Imigrante, Sr. Aloísio Carnielli; do campus Vila Velha, Sr. Diemerson Saquetto;
do campus Vitória, Sr. Hudson Luiz Côgo. O Presidente ao cumprimentar os presentes abre a reunião, e a seguir, lê
a minuta de pauta com os seguintes itens: 1. Apreciação da Minuta que revisa a Política de Gestão de Riscos,
Governança, Controle Interno e Integridade do Ifes; 2. Apreciação da Minuta que Regulamenta as Diretrizes
Curriculares para os Cursos de Graduação em Engenharia do Ifes; 3. Apreciação do Regulamento Interno do
Núcleo de Estudos e Pesquisas em Gênero e Sexualidades do IFES (NEPGENS); 4. Apresentação do projeto
de revisão da Política da Comunicação; 5. Apreciação da Minuta que Normatiza o Funcionamento dos
Núcleos de Relações Internacionais (NRI) do IFES; 6. Informes.O Presidente abre o item 1 e passa a palavra
para o diretor Marcelo que relata que a IN da CGU de 2016 trata da necessidade de implementação da Política de
Gestão de Riscos, para a qual houve uma enorme dedicação institucional, destacando que, recentemente foi
implementado o Plano de Dados Abertos, e o Plano de Integridade está indo para o 3º ciclo, e nesse caminho, e a
última fronteira é a implementação do monitoramento da Gestão de Risco. O servidor Guilherme apresenta a revisão
da politica de gestão de riscos com foto no alcance dos objetivos estratégicos do Ifes, expõe o estado atual da
gestão de riscos no Ifes, destacando que a meta atual é a formalização do monitoramento integrado. Divulga que a
revisão visa retomar as ações, a gradatividade de implantação e a simplificação dos procedimentos e apresenta a
atualização da Política de Riscos cuja intenção é de revisar periodicamente, a cada semestre. Destaca as principais
alterações que consistem em novo texto para os artigos 8, 9, 10, e um acréscimo na Gestão de Integridade por meio
do artigo 13, enfatizando que o texto teve poucas alterações pois a intenção era colocar a Diretora de Planejamento
como protagonista do processo. O diretor Marcelo resume que a Dpla está dando energia e criando condições para
fazer o monitoramento pois o Ifes já faz gestão de riscos em diversas atividades, e assim, espera fazer a entrega do
monitoramento de todo a compliance acordado. O Presidente parabeniza o trabalho realizado pelo servidor
Guilherme e pela Dpla, destacando que, desde o início da gestão, houve essa preocupação para se produzir um
documento de governança para toda a instituição, enfatizando que o Ifes está no caminho correto de tratar destas
questões. O Colégio de Dirigentes se manifesta favorável à revisão da Política da Gestão de Riscos. O Presidente
abre o item 2 e passa a palavra para o diretor Aldieris que contextualiza o regulamento, destacando a ideia de
socializar as experiências dos coordenadores para elaborar a revisão, no entanto, enfatiza que a formalização de um
núcleo que determine quais são as diretrizes dos engenheiros formados pelo Ifes. Explica que a minuta foi
socializada nos colegiados dos cursos e NDE´s, Câmara de Graduação, Cepe. A professora Cintia destaca que esse
trabalho vem de longa data, desde 2017, visto que as engenharias no Brasil estão passando por mudanças, assim,
com a estruturação do GT, e sua dedicação exclusiva à matéria, possibilitou chegar ao formato da minuta,
destacando a colaboração dos NDE´s, visto que foi um trabalho coletivo. Explica que foi utilizado todo o arcabouço
das políticas envolvidas ao objeto, ao qual foi inserido a última resolução do Conselho Nacional de Educação, visto
que o grande objetivo do texto é seguir a normativa nacional, a partir de adequações às particularidades
institucionais. Apresenta a minuta, dando destaque ao artigo 6º, enfatizando os pontos relevantes, tais como o artigo



9º, que disciplina sobre a saída do conceito de núcleo comum de engenharia, e a inserção da conceitualização de
eixo, explicando que não se abordará o conceito disciplina e sim conteúdos, por meio do desenvolvimento de
competências e também das atividades em laboratório que é um expertise do Ifes. Destaca que todos os NDE´s
estão integrados para a elaboração da Matriz de Referência, enfatizando que, caso não haja engenharia similar, ela
deve seguir as orientações nacionais para essa matriz. O professor Leandro, ao destacar as particularidades do
campus Vitória, enfatiza que a intenção é manter disciplinas comuns e compatíveis, para que os alunos possam
continuar aproveitando as disciplinas de outros cursos. A dirigente Sandra questiona se não haverá disciplinas
específicas. A professora Cíntia explica que existe o núcleo das disciplinas básicas e específicas, alinhada à questão
da base nacional, e explicita situações em que disciplinas podem ser eliminadas e substituídas. Acrescenta que as
competências puxam o arcabouço de conteúdo e desta forma os alunos serão formados, a partir de uma interface
com a rede federal. A dirigente Sandra Bassani questiona se não haverá uma matriz de referência e se o campus
que escolhe as disciplinas para o PPC. A professora Estela responde que haverá matriz de referência para cursos de
mesma formação, mas não núcleo comum. O dirigente Anderson Rozeno acrescenta que continuará a ter disciplinas
básicas mais poderá haver ajustes em cada curso. A professor Cíntia concorda com a colocação do dirigente
Anderson e dá exemplos sobre esse contexto que visa dar ênfase às especificidades de outras engenharias,
fortalecendo os cursos que são a essência do Ifes e da Rede Federal. Acrescenta que há a necessidade de se ter
uma comissão para fazer a etapa de transição, pois é necessário colocar o plano em prática. Destaca como ponto
relevante, para verticalização em engenharia, é a indústria 4.0 cujo escopo é exatamente o que a as dcn´s propõem,
ou seja, metodologia e praticas distintas, envolvendo capacitação e contratação docente, ressaltando a necessidade
de parcerias para com os dirigentes para mitigar os impactos que vão surgir durante o processo de implantação e
fortalecimento da engenharia na instituições, uma vez que não se pode fugir da industria 4.0. O dirigente Diemerson
questiona se essa lógica chegará às outras tipologias dos cursos superiores, e se as Licenciaturas poderão
estabelecer a mesma lógica com relação ao núcleo comum. O diretor Aldieris destaca que o Ifes já está trabalhando
nesta proposta a partir de uma análise da conjuntura nacional sobre o assunto. O dirigente Carnielli questiona como
está a relação entre o conselho e a academia. A professora Cíntia destaca que o Conselho Federal participou
ativamente desta estruturação das novas dcn´s, por meio de 4 atores: Conselho Nacional da Indústria, Conselho
Nacional da Educação, Confea e Crea, e Associação Brasileira de Educação em Engenharia. Destaca que o modelo

 que está sendo adotado é o do MIT e do College Institute e que desde o primeiro momento em que o aluno entra no
curso ele já deve vivenciar o curso, acrescentando que agora a matriz é por competência, e não disciplinas, por isso
é necessário fazer com a malha cruze e para que se tenha uma matriz integrada. A dirigente Sandra destaca que
essa ideia é super importante, e que o campus Linhares já fez o PPC de Administração com essa perspectiva. O
diretor Tadeu Pissinati destaca que competências são observadas no desempenho profissional em contextos
produtivos, por isso, o ensino deve focar em resolver problemas reais, possibilitando a aproximação com a pesquisa
e a extensão. A professora Cíntia destaca que, por causa da pandemia houve uma paralisação institucional, mas
que, há um trabalho de implantação do PBL, destacando a mudança quando se traz o aluno para o desenvolvimento
de projeto, e enfatiza que este é um campo maravilhoso para ser explorado. O dirigente Lodovico parabeniza o
trabalho que desperta a necessidade da atualizar os cursos institucionais de acordo com a realidade, visto que é
necessário entender que o meio produtivo precisa vir para dentro da escola, dentro dos cursos. O Colégio de
Dirigentes se manifesta favorável à Minuta que Regulamenta as Diretrizes Curriculares para os Cursos de
Graduação em Engenharia do Ifes. O Presidente abre o item 3 e passa a palavra para a professora Márcia que ao
fazer um breve contextualização do trabalho e objeto, salienta que ontem foi promulgada a Lei 14167 que estabelece
a semana de combate a violência contra a mulher nas instituições de ensino e que essa lei não existia quando a
minuta foi elaborada. Explica que o núcleo vem de uma reivindicação do coletivo de mulheres, de leis e de
demandas dos estudantes, a seguir apresenta as legislações que tratam o tema e que balizaram a elaboração.
Destaca os principais pontos e coloca-se à disposição para esclarecimentos. A pró-reitora Adriana destaca que esta
é uma pauta necessária, com uma importância gigantesca, e que está contemplada no projeto pedagógico
institucional. A dirigente Sandra ao manifestar sua apoio a criação e a evolução do núcleo, expõe sua preocupação
para com a composição do núcleo, visto que já há uma carência de servidor e que há outros núcleos institucionais
cuja composição exigiu um grande esforço da gestão. Por isso, questiona qual é o apoio que a instituição vai dar aos
campi para participar, visto que os professores que participarem possivelmente vão extrapolar suas horas no PIT,
além de que, é necessário uma mobilização para com os discentes, cuja participação é muito baixa, e que os
servidores técnico não possuem condições de atender mais essa demanda. Destaca que estas questões, ou seja,
estrutura dos campi, disponibilidade dos servidores e participação discente, devem ser pensadas para que a
instituição crie estratégias para que os núcleos funcionem com estrutura mínima. O Colégio de Dirigentes se
manifesta favorável ao Regulamento Interno do Núcleo de Estudos e Pesquisas em Gênero e Sexualidades do IFES
(NEPGENS). O Presidente abre o item 4 e passa a palavra para a assessora Lara que destaca a proposta de
revisão da politica de comunicação que foi elaborada em 2016 e que foi conduzida por um consultor. Explica que a
revisão seria realizada em 2020, no entanto, foi necessário fazer ajustes e assim trazer a revisão para 2021, a partir
da percepção de quais são as necessidades de comunicação. Explica o que é comunicação institucional,
corresponsabilidade e apresenta os objetivos da política de comunicação de 2016. Apresenta as etapas de revisão
que passa por um processo democrática de construção coletiva, enfatizando os objetivos. Explica que foi criada uma
comissão para a revisão da politica em 2021, e apresenta o desenvolvimento do trabalho da comissão e grupo de
assessores por área especificas cujo objetivo é integrar a comunicação nas ações e atividades do Ifes, orientando a
comunidade a produzir conteúdo alinhado ao objetivo estratégico, por meio de fluxos, manuais e guias. Apresenta as
etapas: 1- revisão textual/documental; 2- inclusão de novos temas; 3 - pesquisa com os comunicadores; 4- produtos
pós publicação da revisão. O pró-reitor Renato Tannure questiona se há algum planejamento para se referendar as
ações, se haverá participação da comunidade. A assessora Lara relata que para essa revisão optou-se por trabalhar
no fórum com as demandas dos representantes da comunicação e depois levar para o Colégio de Dirigentes e



Conselho Superior, destacando que será uma revisão das demandas já levantadas neste momento. O pró-reitor
André Romero solicita que seja avaliado se as ações de pesquisa e de inovação necessitam de mudança, ou seja,
de como atuar junto a sociedade e como verificar as consequências, visto que muitas coisas drásticas que são
descartadas por falhas na comunicação geral da ciência com a sociedade, assim, questiona se haverá pessoas da
pesquisa e da extensão para discutir isso. A assessora Lara responde que demandas específicas serão trabalhadas
por meio da comissão mais o grupo de assessores por área especifica, e que nelas há a pesquisa e extensão. O
diretor Johnathan destaca que há pontos e questões que envolvem a TI, e por isso sugere a retomada da agenda
junto ao Fórum de TI, visto que, com um ajuste na metodologia, seja possível fazer os encaminhamentos em que a
TI está inserida em vários pontos da instituição. O pró-reitor Renato Tannure sugere que seja inserido inovação e
que se altere Relações Comunitárias e Empresariais por Relações Institucionais. O dirigente Tadeu Pissinati ao
parabenizar o trabalho, sugere o tema Comunicação em Ciência, Tecnologia e Inovação. Após manifestação do
dirigente Edson, o pró-reitor Renato Tannure sugere a inserção de Empreendedorismo e Inovação para ficar mais
claro, e também por trabalhar essa área de forma integrada. O Colégio de Dirigentes se manifesta favorável a
revisão da Política de Comunicação. O Presidente abre o item 5 e passa a palavra para a assessora Verônica que
destaca que as demandas são bastante reprimidas, explicando que o movimento iniciou no ano passado, a partir da
necessidade de oficializar um fórum, ou um comitê, por isso, esclarece que, basicamente, se propõe uma
aproximação dos laços entre os campi e a reitoria por meio da assessoria internacional. O dirigente Edson questiona
se um aluno de integrado que irá cursar um intercambio via cultura inglesa poderá aproveitar as disciplinas. A
assessora Verônica esclarece que o escopo da mobilidade acadêmica estudantil está em tramitação, e que no
momento, aguarda-se o retorno dos fóruns, explicando que, neste caso, a Assessoria Internacional entra em contato
com os colegiados e coordenadorias para buscar normativas internas, visando auxiliar para que se tenha
aproveitamento dos intercambio dos alunos. O Colégio de Dirigentes se manifesta favorável a Minuta que Normatiza
o Funcionamento dos Núcleos de Relações Internacionais (NRI) do IFES. O Presidente abre o item 6 e passa a
palavra para o pró-reitor André Romero que destaca o resultado do Dinter em Produção Vegetal da UENF, em que
foram aprovados 22 servidores (11 Técnicos administrativos e 11 Docentes. Destaca que os aprovados foram dos
seguintes campi: 8 - Alegre; 2 - Cariacica; 1 - Colatina; 1 - Guarapari; 2 - Itapina; 1 - Montanha; 1 - Nova Venécia; 2 -
Venda Nova do Imigrante; 1 - Vila Velha; 3 - Santa Teresa. Relata que a PRPPG em ação conjunta com a Arinter
que está aplicando um curso para os reprovados em exames de proficiência em língua estrangeria possibilitando que
eles possam refazer a prova. A coordenadora Carla solicita atenção para os servidores que estão retornando depois
da Covid-19, visto que, por ser uma doença muita nova, tem-se percebido sequelas das mais diversas possíveis.
Ressalta a necessidade de apoio por parte dos dirigentes para que possam ter empatia, ter cuidado, pois muitos
apresentam como sequelas uma lentidão no raciocínio e na execução de tarefas. Destaca a necessidade da
instituição ter esse cuidado para com os servidores, e solicita que a gestão tenha um olhar atento e caso haja
dúvidas sobre como proceder, coloca a CASS à disposição. O Presidente manifesta seu apoio a essa ação,
destacando a correção da palavra empatia para com esse momento, enfatizando a necessidade de se compreender
o outro, de observar, de ter cuidado. A pró-reitora Adriana relata que, no ano passado, foi criada uma comissão que
produziu o documento do ensino flexível, para o qual houve aprovação por parte do Conselho Superior, no entanto,
destaca que com o agravamento da pandemia não houve possibilidade de início, e por isso, as APNP´s foram
prorrogadas até o fim de junho. Divulga que, o documento do ensino flexível foi revisto e encaminhado ao Cepe, e ao
ser publicizado para os grupos, uma guerra iniciou na instituição sob a alegação de o Ifes estaria forçando um
retorno presencial. Explica que o papel dos gestores é é organizar a instituição para que quando o retorno acontecer,
cuja data não se pode definir, as normativas já estejam prontas. Destaca que o cenário atual ainda não nos permite
estabelecer uma data de retorno, mas que a gestão está avaliando, visto que a autorização das APNP´s expira no
final de junho, mas que, não se pretende, caso seja necessário uma nova prorrogação, estabelecer um prazo longo,
visto que, é necessário se fazer novas avaliações sobre condições de retorno. O Presidente esclarece que a
tendência é que de o prazo seja estendido, mas por um período curto, que possibilite avaliar a situação institucional,
acrescentando que, infelizmente, tudo ainda está incerto. A pró-reitora Adriana destaca que foi apresentada a
proposta dos cursos técnicos integrados, cujo início se daria na próxima semana, no entanto, a partir de uma
avaliação, decidiu-se passar o período eleitoral, para, após reorganização da agenda, retomar na segunda quinzena
de julho. O dirigente Tadeu Pissinati divulga a chamada aberta 171 da Facto, destacando que os campi podem se
aproveitar, cuja temática é costeira e marinha e inclui instituições privadas e públicas. Divulga também que a
chamada 22 de 2021, propicia muita oportunidade aos grupos de pesquisa e extensão. Nada mais havendo a tratar,
o Presidente declara encerrada a reunião. Eu, Alessandro Gonçalves de Assis, lavrei a presente ata, que será
submetida à aprovação de todos os presentes.
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(Assinado digitalmente em 29/10/2021 14:23)
WALKYRIA BARCELOS SPERANDIO

DIRETOR GERAL - TITULAR

STA (11.02.29)

Matrícula: 1090060
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